
最后一舞 星际圆梦
“所有人都劝我退役，所有人都劝我放

弃，但是……看看现在的我！”李培楠赛后感
言逗乐了台下的观众。一句“我等这个世界
冠军太久了”，李培楠泪洒颁奖典礼。

2000年出生的李培楠曾被视为中国星际
的最后一人，2017年他第一次拿下中国区预
选赛冠军，但在过去的几年中，他多次止步世
界八强，因此也被戏称为“李老八”。他外战
所获的比赛奖金，无法抵消高昂的出国费用，
纯粹就在赔钱打比赛。
李培楠的世界冠军含金量有多高？用千

分之三的赢率成就“灰姑娘童话”。进入八强

前，外媒给出世界排名第21的李培楠夺冠概
率为0.32%。
八强赛中李培楠“让二追三”击败世界顶

尖虫族选手雷诺；半决赛中击败了被誉为世
界第一神族选手小Hero杀入决赛。决赛面对
曾多次击败自己的全球星际争霸2联赛
（GSL）冠军赵成洙，李培楠最终以4累1完胜。
《星际争霸2》中有三大种族，根据今年的积分
排行来看，李培楠的三位对手分别站在虫族、
星灵和人族的顶端。此次比赛，他接连面对
多种战术风格的考验，使这次冠军的含金量
十足。
在2021年，李培楠曾说过，自己的梦想就

是进一次星际2“Premier”级大赛决赛。去年，
他将个人ID“TIME”更改为“Oliveira”，致敬
UFC轻量级冠军奥利维拉，同时将本次征战
IEM总决赛视为自己职业生涯的“最后一
舞”，并计划在今年退役。而如今，李培楠不
负热血，最终为中国星际圆梦。

游戏没了 冠军有了
对于大多数的中国电竞人而言，《星际争

霸》是电竞梦想开始的地方，从1998年发售到
现在，《星际争霸》几乎伴随着整个电子竞技
行业的发展。
在《星际争霸2》这种鼻祖级电竞项目上，

中韩之间的差距巨大，冠军长期被韩国选手
所包揽，甚至还因此产生过“恐韩梗”——大
约十年前，WCS2012亚洲杯锦标赛中，韩国选
手包揽8强，有媒体甚至刊登《星际之差 尤甚
男足》的文章批评电竞国手，表示中韩电竞选
手的差距，比中韩男足之间的差距还要大。
近年来，随着星际热度的不断走低、许多

俱乐部接连解散，星际赛事也开始逐步淡出
中国电竞迷的视线，而李培楠成为坚守该项
目的中国独苗。

1月24日零时，暴雪国服正式停服，《星
际争霸》系列产品在中国大陆市场的所有运
营正式终止。对许多星际玩家而言，国服的
关闭意味着自己的星际旅程在遗憾中结束。
“一个没服务器的国家的赔钱打比赛的职业
选手拿了世界冠军，大晚上看哭一大堆人。”
“游戏没了，但我们有了世界冠军。”李培楠的
成功或许只是属于中国星际的昙花一现，却

为所有曾经热爱《星际争霸》的玩家与从业者
带来温暖。
“玩最难的游戏，拿最少的奖金”，曾是所

有星际选手的缩影。在关闭国服后的第一个
世界级赛事中，“老男孩”李培楠在暴雪电竞
的史书上留下了浓墨重彩的一笔。

本报记者 厉苒苒
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文体新闻体育

文体人物

2月16日，申花全队
将在康桥基地重新集结，
备战新赛季。由于多名队
员收到两支国字号队伍征
召令，以及部分球员合约
到期双方不再续约，集训
名单有所变化。

国字号抽去
多名球员

上月底，中国足协公
布国奥队和国足亚运队
2023年第一期的集训名
单，其中，申花朱越、朱启
文、金顺凯、蒋志鑫、何龙
海和费尔南6名队员入选
国奥队，温家宝、朱辰杰、
蒋圣龙、刘若钒、汪海健、
孙沁涵和苏士豪7人入选
亚运队。

2023赛季中超有望
于4月中旬开启，申花俱
乐部提前做了准备，2月
16日一队重新集结时，会
从俱乐部梯队上调部分队
员，充实到集训名单中。
同时，因为部分球员

合约到期双方不再续约，有些名字
未出现在申花的集训名单中。除
已经转会浙江绿城的钱杰给外，昨
天有消息称，名单中还少了冯潇
霆、朱宝杰、李运秋、赵明剑等人，
而此前拒绝俱乐部打折补薪方案
的门将曾诚仍在其中。实际上，曾
诚与申花还有合约在身，他出现在
季前的集训名单中完全合规。球
迷关心的，还有申花何时能恢复引

援资格。据悉，俱乐部处
理与前主帅弗洛雷斯的薪
水纠纷已近收尾，一旦完
成付款，申花就能赶上2
月20日开启的转会窗口。

新赛季主场
是否搬家

随着新赛季筹备工作
开启，比赛场地也进入考
察阶段。中足联筹备组赛
区考察行程中，列有上海
体育场的名字，由此引发
球迷关注，许多申花球迷
想知道，这是否意味着，新
赛季申花要搬家了？

一些球迷猜测，因为
新改建的上海体育场是久
事集团的资产，会不会，新
赛季申花也像大鲨鱼男篮
那样，搬到久事旗下的场
馆比赛？而且相比虹口足
球场，搬到上海体育场可
以省下一个赛季的场租、
安保等费用。

只是现在就确定申花
主场去哪为时尚早。按照

时间表，2月是足协审核准入材料
的时间，之后准入名单公布，转会
窗口开放，联赛最快在4月中旬开
启。获得准入资格后，各队才能向
足协申报新赛季的主场。根据目
前了解到的情况，包括山东泰山、
成都蓉城、北京国安等队在内，新
赛季都将回到专业球场比赛。主
场的票房，也是眼下各俱乐部的重
要收入来源。本报记者 金雷

电竞“老男孩”点燃中国星际
——世界冠军李培楠的故事

北京时间昨天凌晨，在波兰举行
的2023 IEM卡托维兹站《星际争
霸2》项目总决赛上，中国选手李培
楠4比1大胜目前该项目世界排名
第一的韩国选手赵成洙夺得冠军。
引爆热搜的，不仅仅是“爷青

回”的感慨，更有对电竞“老男孩”执
着坚守的感动。在这个最早被中国
玩家所熟知的电竞项目中，中国星
际终于因为李培楠迸发璀璨的光。

今率男足亚运队赴迪拜拉练

扬科维奇
还会接手国足吗
体坛观察
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昨天下午，在佛山三水集训
的中国男足亚运队与上赛季中乙
联赛亚军丹东腾跃队进行了一场
热身赛，最终双方以1比1战平，
这也是2023年男足亚运队的首
场热身赛。今天，球队将从广州
飞往阿联酋的迪拜，展开本年度
第二阶段的训练。主教练扬科维
奇希望在接下来的海外拉练阶
段，队伍能够多打一些高质量的
比赛，从实战中积累更多经验。
男足亚运队是2月4日在佛山

集结备战的，前七天他们进行了
体能训练和军训，后三天则是体
能结合技战术、定位球训练。昨
天的比赛，是男足亚运队出国拉练
前所安排的唯一一场热身赛。
“训练强度非常大的时候，大

家感觉很累的时候，扬科维奇教练
会吼起来，把大家带动起来，这种
咬牙的精神让我感受非常深刻。”
谈到这段时间的集训时，队长朱辰
杰说，他同时也提到了回归亚运队
之后的感受：“到了球队，能够感受
到，球队的精气神和场上的拼搏精
神有了很大的提升。”
“咬牙”精神当然会带来收

获，2022年初的迪拜杯，亚运队
首战不敌阿联酋U23队，但随后

他们就4比2击败了泰国队；年中
的东亚杯，亚运队首战不敌韩国
队，但第二场比赛他们顽强逼平
了日本队。这两项赛事也让球员
们收获了信心，朱辰杰表示，经过
了东亚杯的比赛，输给韩国之后
最终和日本队战平，球员们在这
个过程中收获了很大的自信。
对于这支亚运队来说，在家

门口举行的亚运会是一次非常重
要的赛事，从备战的角度来讲，球
队目前比较突出的问题是缺乏高
质量的比赛。过去将近三年半的
时间中，比较正式的比赛只有去
年的迪拜杯和东亚杯，但这两项
赛事总计也只有7场比赛。
进入2023年，亚运队备战的

核心工作就是打更多高质量的比
赛。今天，男足亚运队将赴阿联酋
开启海外拉练，并将安排在迪拜集
训的8场比赛和新西兰拉练的2场
比赛，对手有阿联酋、吉尔吉斯斯
坦和新西兰等多支队伍。相信通
过这一系列的热身赛，有助于球队
阵容成型，并尽快提升竞争力。
值得一提的是，这支男足亚

运队的主教练、来自塞尔维亚的
扬科维奇，眼下已成为国家队主帅
的重要候选人之一。经历过李铁、
李霄鹏两任之后，中国足协还是倾
向于请外教，但受制于疫情等因素
影响，一些世界知名教头并不太
愿意来中国，造成了目前国足主
帅过去近一年都处于停滞状态。
事实上，早在去年下半年中

国足协内部讨论国足新周期备战
工作事宜期间，扬科维奇就曾作
为候选人之一被重点提及。只不
过，中国足协鉴于男足亚运队备
战亚运会任务艰巨，担心扬科维
奇在“一肩两挑”的问题上分身乏
术，因此才决定另选外籍新帅。
当然，从去年东亚杯扬科维奇率
队表现及最终的赛果来看，其执
教水平已经得到了中国足协的认
可。如果他能够接手国足，可能
也是当下各方都能接受的结
果。 本报记者 关尹
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